



Le projet de centrale énergétique à bois à l'extérieur de la station permettra d'alimenter le chauffage à distance

Un hiver plus léger pour l'énergie

/Danielle Emery

La Commune de Crans-Montana met en œuvre une stratégie à long terme pour réduire la dépendance aux énergies fossiles et encourager l'efficacité énergétique. Chacun peut y contribuer, par des gestes simples et des choix réfléchis.

Quand les températures baissent, la consommation d'énergie augmente: chauffage, eau chaude, appareils électriques... tout fonctionne davantage. Pour répondre à ces besoins, la Commune de Crans-Montana s'engage en faveur des énergies renouvelables et accompagne les propriétaires dans la transition.

Des projets pour l'avenir

Depuis le 1^{er} janvier 2025, une nouvelle loi sur l'énergie est en vigueur dans le canton du Valais. Elle fixe un cadre plus ambitieux pour réduire les émissions de CO₂ et développer la production locale d'énergie renouvelable. Cette loi s'inscrit dans la Stratégie énergétique 2050 de la Confédération suisse et dans le plan cantonal à l'horizon 2060.

À Crans-Montana, on constate aujourd'hui que la majorité des bâtiments fonctionnent

The Municipality of Crans-Montana is introducing a long-term strategy to reduce dependence on fossil fuels and promote energy efficiency. Everyone can play their part through simple actions and thoughtful choices.

As temperatures drop, energy consumption rises: heating, hot water, electrical appliances... all of them are used more. The Municipality of Crans-Montana is committed to renewable energy to meet these needs, and is supporting home-owners with the switch-over.

Plans for the future

A new energy law was introduced in the Canton of Valais on 1 January 2025. It puts in place a more ambitious framework for cutting CO₂ emissions and developing local renewable energy production. The law is part of the Swiss Confederation's Energy Strategy 2050 and the cantonal plan for 2060.

Most buildings in Crans-Montana still run on oil, gas or electricity, so there's plenty of room for improvement. The municipality is supporting the development of solar power,

encore au mazout, au gaz ou à l'électricité directe. Le potentiel d'amélioration reste donc important. La Commune soutient le développement du solaire, améliore la performance de ses installations publiques et mise sur des solutions collectives comme le chauffage à distance, déjà en service. La future centrale énergétique à bois projetée au lieu-dit La Montagnette viendra renforcer cette production locale, en valorisant la ressource forestière régionale.

La Commune de Crans-Montana encourage les propriétaires de chalets et copropriétaires d'immeubles à entreprendre des rénovations énergétiques

La modernisation de l'éclairage public s'inscrit aussi dans cette démarche. Les anciens luminaires sont progressivement remplacés par des modèles LED, plus économes. Dans certains secteurs, des capteurs détectent le passage de piétons ou de véhicules et ajustent automatiquement l'éclairage, ce qui permet de réduire la consommation d'électricité tout en garantissant la sécurité.

Des gestes qui comptent

Régler la température des pièces à 19 ou 20° Celsius et la baisser à 16 ou 17° la nuit ou en cas d'absence, aérer brièvement, fermer rideaux et volets le soir : autant de réflexes simples qui font la différence. Dans les résidences secondaires, abaisser encore la température pendant les périodes d'inoccupation limite les pertes d'énergie, tout en protégeant les installations du gel.

La Commune de Crans-Montana encourage les propriétaires de chalets et copropriétaires d'immeubles à entreprendre des rénovations énergétiques, et à se tourner vers des solutions de chauffage ou de production renouvelables. Elle soutient d'ailleurs la réalisation d'audits énergétiques (CECB) et complète les aides cantonales et fédérales destinées aux travaux d'amélioration.

Comme le dit le dicton populaire, l'énergie la plus propre est celle qu'on ne gaspille pas. Des petits gestes comme de grandes rénovations sont importants !

The Municipality of Crans-Montana encourages chalet owners and building co-owners to carry out energy-efficient renovations

improvements to the performance of its public facilities and investment in collective solutions such as district heating, which is already in operation. The future wood-fired power plant planned for La Montagnette will give a further boost to this local production by using the region's forest resources.

The modernisation of public lighting is also part of this approach. Older light fixtures are gradually being replaced with more energy-efficient LED models. In certain areas, sensors detect pedestrians or vehicles and automatically adjust the lighting, reducing electricity consumption while ensuring safety.

Actions that make a difference

Setting room temperatures to 19 or 20° C and lowering them to 16 or 17° at night or when you're away, airing your home briefly and closing curtains and shutters in the evening: all these simple habits make a difference. In second homes, lowering the temperature even further when you're not there cuts down on unnecessary consumption while protecting the heating system from freezing.

The Municipality of Crans-Montana encourages chalet owners and building co-owners to carry out energy-efficient renovations and switch to renewable heating or energy production solutions. It also supports energy audits (CECB) and supplements cantonal and federal subsidies for improvement work.

Minor actions and major renovations are both important – because the cleanest energy is the energy you don't use!